

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 13 DE ABRIL DE 1923

N.º 1052

## Para el trabajador, Hospital y Asilo de Incurables; para sus hijos, Asilo de Infancia y Hospicios

En estas palabras que anteceden está condensada la visión social de un hombre que ha regido los destinos de Costa Rica. Estas frases nos movieron a compasión al pensar que alrededor de tanta pobreza espiritual giró agitadamente durante muchos años una fracción ciudadana. Estas palabras que sonaron como un látigazo sobre las espaldas proletarias, bien merecen un comentario.

El doctor don Teodoro Picado, con una altivez que le honra hizo notar en la Convención Agrícola que el programa de ese Partido no consignaba una palabra de aliento para las clases trabajadoras, para esa clase campesina que produce la riqueza y que sólo recibe la recom-

pensa del abandono en la plataforma de un tren cuando extenuado y enfermo no puede ya dar sus fuerzas que transforma el amo en el oro que ha de derrochar en sus placeres.

Esas palabras que tocaron el corazón de los verdaderos campesinos llevados allí a dar su voto, que levantaron manifiesta aprobación entre los legítimos trabajadores del campo, recibieron en cambio la más amarga censura de los agrícolas políticos, de los que nunca han trabajado, de los que sólo sembraron simientes de intriga y de odio en los invernaderos de la casa presidencial.

Don Roberto Smyth, manifiestamente alterado, olvidando su papel de hombre ecuaníme, que debió

haber acatado una observación que mereció unánime simpatía del grupo a que pertenece, habló de las cláusulas vagas de ese programa edificado sobre vaguedades; inexpresivo e incoloro como la conciencia de un partido que busca en la oscuridad las escaleras del poder.

Y como corolario de una imprecisión tan ingrata, don Rafael Yglesias lanzó el apóstrofe que sirven de título a este artículo. El viejo político ha descuidado la renovación de sus ideas; declamador impetuoso, gesticula como la coqueta frente al espejo, pero se olvida que los tiempos son otros; que la conciencia de la nación crece, mientras él, a la inversa, sigue la inevitable trayectoria de las cosas inactuales. Como el lord del cuento que vuelve de la India a Londres, y se encuentra en los círculos elegantes con su frac pasado de moda, así don Rafael, el árbitro de la política de antaño, aparece con el candil y el hacha de sílex en busca de la extraviada mina de la popularidad. Pero es necesario salir del teatro; abandonar la arrogancia de conquistador de melodrama, tirar cabe a la vía la espada del megalómano cuyas Luceas advina interminable; generaciones que vivieron a la tierra para seguir sus pasas, para servirle con sus votos, y luego poner sus huesos en la base del pedestal iglesista.

Pero cuán lejano está de la realidad el caudillo: esa ficción lo ha mantenido como en una borrachera, lejano de la realidad y del pueblo que ha querido gobernar.

De memoria conocemos la bondad de las ponderadas instituciones de don Rafael; asilos, hospitales, casas de inválidos; muladares en donde la sociedad echa, en nombre de Dios, sus desechos; caridad para los trabajadores que no quieren ser mendigos; caridad para quienes levantaron la casa del rico; para quienes hicieron el buque y el puente; para quienes sembraron y cosecharon; para quienes encorvando sus espaldas sirvieron de trampolín para que los que les desprecian asalten el poder y les carguen luego de cadenas.

Las clases proletarias no quieren caridad sino justicia. He ahí la equivocación del viejo caudillo. Se trata de un problema social, que se resuelve con garantías y no de una actitud sentimentosa con quienes no está pidiendo misericordia.

ERIN

(Continuado)

## Aniversario

Hoy cumple dos años de haber fallecido en esta capital, el recordado joven don Francisco Hernández Villanave. Esta mañana se dijo una misa en descauso de su alma. En esta dolorosa ocasión, renovamos nuestra expresión de pesar a sus afligidos padres y a sus inconsolables hermanitos.

ISKRA.

## De Alajuela

Al hogar del apreciable caballero el Lic. don Hernán Chacón y su distinguida señora esposa doña Ester J. de Chacón, ha llegado un precioso chiquitín por lo cual felicitamos a sus felices padres.

## Resonancias políticas

### Un cisma entre echandistas y civilistas

Pues, señores, ya está en efervescencia la política, y con ella, han surgido mil novedades y mil sorpresas. Con motivo de la última convención política, en que resultó electo candidato el Licenciado don Alberto Echandi, más de noventa civilistas de los que tomaron parte en esa Convención, se retiraron ayer. Parece que estos señores esperaban la elección de don Rafael, pero en vista de que el elegido fue don Alberto, un poco resentidos, dispusieron abandonar las filas del Partido Agrícola.

Esta mañana, con el objeto de cerciorarnos de las últimas noticias políticas respecto a los agrícolas, conversamos con dos muy estimados caballeros que han sido dos de los importan-

tes organizadores de ese Partido, y nos manifestaron lo siguiente:

Nosotros entramos en la Convención del Partido Agrícola, pero con la condición de que el Candidato se elegiría por mayoría de votos. Grande fue nuestra sorpresa cuando nuestro estimado candidato don Rafael Iglesias, manifestó que él renunciaba a su Candidatura y que aconsejaba que votaran todos por don Alberto. Todos los civilistas que íbamos de buena fe, sorprendidos fuimos, sin duda alguna, por la inesperada aclaración del Jefe Civilista.

De modo que cuando en vista de nuestras protestas, optaron en la Mesa por hacer la votación, ya nosotros

estábamos decepcionados y desilucionados también, pues nunca creíamos que ya estaba acordado el plan político. Fuimos, pues, engañados, pero en fin, eso nos brinda experiencia y al mismo tiempo nos deja el campo libre. Somos más de doscientos civilistas agrícolas que ahora podemos ingresar a otro partido, sin tener rencor de ninguna especie. El Partido Civil sabrá desfilar por los verdaderos caminos del patriotismo y del carácter, y ya que los echandistas nos jugaron una mala partida, justo es que se queden ahora solos.

Hasta aquí las declaraciones de estos apreciables caballeros, que tuvieron la fineza de autorizar para publicar estas líneas.

## NOTA EDITORIAL

### LA RICHMOND LEVERING quiere el oro y el moro

Lo que está pasando actualmente con el Contrato Petrolero que celebró el Congreso con la Richmond Levering Company Incorporated, es inaudito. Urge, pues, que tanto en la Secretaría de Fomento como en el Soberano Congreso, sin contemplaciones de ninguna especie, con medidas drásticas, le pongan coto al mal. No atinamos nosotros a explicarlos, cómo el Congreso, después de haber aprobado el contrato de la Richmond con tales y cuales cláusulas, va ahora a modificarlos cuando ello redundaría en perjuicio de los intereses nacionales. ¿Cómo van ahora los señores diputados a cambiar las cláusulas de ese negociado? ¿Es eso seriedad y respeto al Gobierno y a la República? ¿Quieren los contratistas dichos que les den el derecho de abandonar el contrato, sin que el abandono motive ningún reclamo contra ellos, si al terminar el segundo año resultare que no existe petróleo, dentro de la extensión marcada. Los contratistas, pues, a la vez que se comprometen a cumplir un contrato, quieren al mismo tiempo que se les deje una puerta de escape si sus esperanzas resultaren fallidas. ¿Es eso moral? Pero los contratistas quieren más: piden que el Gobierno devuelva a la Richmond las sumas depositadas como garantía del cumplimiento de las obligaciones impuestas. ¡Ah, no! Ya eso raya en lo imposible. Eso es perder el oro y el moro. Eso es burlarse de un contrato que exige cumplimiento inmediato. La Compañía dicha, quiere, pues, que le pongan a mesa servida y que los gastos corran por cuenta de la Nación que a estahora es motivo de mofa de la Richmond.

Ahora, veamos otro aspecto de este enojoso y lesivo negociado para la República. Al principio, aparecía una compañía pidiendo derechos para explotar los yacimientos petrolíferos en tres ricas provincias de la República, y ahora, después de haber celebrado dicho contrato, resulta que ahora es que los contratistas van a organizar la Compañía. ¿Pueden, decimos nosotros, los señores diputados, permitir y dejar pasar sin protesta y censura una acción tan irregularidad? Si los contratistas no saben corresponder a la seriedad y al respeto debido al Soberano Congreso, es hora ya que los señores representantes exijan carácter y cumplimiento a los que llegaron al Congreso en demanda de la aprobación de un contrato. Se dice también que la Richmond está ya negociando con banqueros norteamericanos la venta de ese contrato, y tal hecho es incorrecto, es inmoral, puesto que en las mismas cláusulas del Contrato se prohibía terminantemente cualquier traspaso de esa índole. Lo que está pasando con la Richmond ya mortifica y molesta. Y si los señores diputados no rechazan con energía las pretensiones de dichos contratistas, al correr del tiempo serán muchos los perjuicios materiales y los compromisos internacionales que sufrirá el país. La Richmond Levering resultará fatal para la Nación, desgraciadamente.

## Lecturas para el pueblo

### ¿Qué son los partidos políticos?

Es este un punto que conviene aclarar debido a que se ha infiltrado ya la idea de que un partido político es un concurso de pasiones desenfrenadas, cuyo fin es apoderarse de la cosa pública para explotarla en toda forma.

Es decir, un partido político es una plaga nacional.

Esto no es así, no debe ser así, aunque antes lo haya sido. Un partido político, si de política honrada se trata, no es otra cosa que una "fraternidad" es decir, una unión de hombres con ideales comunes que quieren convertirlos en realidades.

Así concebido un partido político es el instrumento más poderoso del mejoramiento de un país.

No es la gavilla de hombres sin conciencia; es el grupo de ciudadanos idealistas dispuestos a emplear una vida de estudio y de trabajo en bien de la comunidad.

En Costa Rica siempre ha manejado la ambición de riqueza inmerecida y fácil y es ello debemos la falta de moralidad que nos aboga.

No hace mucho tiempo vimos unir-se a los hombres de este país, con sin duda se unirán los lobos, para caer, como sobre un cadáver, sobre la riqueza nacional.

Repartido el botín los vemos separarse, de nuevo entre ellos mismos.

Eso es bueno que el pueblo de Costa Rica lo vaya comprendiendo no es partido político sino un ón de inmorales.

Entonces, preguntarán las gentes, ¿qué es un partido político?

A ello vamos.

Sin duda muchas de las personas que ésto leen han formado parte, alguna vez, de una Junta Progresista, en su localidad, de una Junta Escolar, etc. y han observado que 4, 6 a 10 hombres se unen para trabajar en algún sentido por el mejoramiento de su pueblo y en esa labor a nadie dañan y a todos benefician.

En grande escala eso mismo es un partido político.

Queda, con lo anterior claramente explicado que un partido no es otra cosa que la reunión de hombres que desean hacer triunfar un ideal.

Partidos políticos, al estilo viejo, no han faltado jamás, lo que no ha aparecido es un verdadero ideal que dignifique esos partidos y el día que se produzca esa mejora moral en el país, ese día se podrá comprender mejor lo que dejamos dicho.

## Un nuevo Petronio

En la famosa pantomima, o convención Agrícola, como se quiera llamar, celebrada en el Teatro Trebol el 11 del corriente, apareció un nuevo Petronio. Digo esto porque nos viene a la memoria cuando el pueblo romano amotinado a las puertas del palacio de Nerón, lo podía para vengar el incendio de la gran ciudad. Entonces Petronio el amigo del pueblo, el árbitro de la elegancia, aquel que quería al pueblo aunque le tenía asco, ofreció al César apaciguar los ánimos y montado en un caballo blanco se abrió paso entre la multitud; la arengó y convirtió la ira en aclamaciones y hurras para él y para el César.

Algo parecido sucedió en dicha Convención; cuando el Dr. Picado tomó la palabra y censuró el programa de plataforma de dicho partido, entonces se pintó el desconcierto en el semblante de los Jefes y Directores de la ceremonia, los asistentes abrieron los ojos pudiendo ver los defectos enumerados por el señor Picado. El trastorno se hacía cada vez más grande; las miradas de los directores se dirigieron a don Rafael Yglesias como único salvador de la situación; y así fue.

Nuestro Petronio se levantó, improvisó un discurso de los que él

sabe hacer dejando los ánimos tranquilos. Eso sí, en medio de su elocuencia procura entregar a don Alberto Echandi sus carneros, se demuestra que está allí como un simple actor, que su papel se concreta a ponerse a las plantas de Echandi y a traspasar a él su partido.

Entre otras cosas dijo este árbitro que no había necesidad de ofrecer un programa de protección para los obreros, por cuanto de protección y de instituciones de beneficencia estaba lleno el país.

Pero no recuerda el señor Yglesias que por cortesía únicamente debía consignarse un ofrecimiento de esta especie, aunque fuera para cebo, para ver si así conseguía gente demócrata ese grupo de gómitos que trata de formar un partido.

Pero todo lo acontecido ha sido muy bueno, ha sido un éxito del sainete, pero un éxito para el partido Reformista porque ahora el civilismo que no está compuesto de chivos que sigan a su jefe, sabrá buscar el lugar que le corresponde, a un jefe que responda verdaderamente a las aspiraciones democráticas como es el General Volio.

P. U. R.

## Del Comité Repatriador

San José, 12 de abril de 1923.

Sr. Director de LA PRENSA.

En plays hondureñas, soportando el mal clima, hambres y enfermedad, se encuentran muchos trabajadores costarricenses.

Con halagadoras promesas y apelando a los medios más censurables fueron arrancados del seno de sus familias varios jóvenes, quienes coporan hoy enfermedades que paulatinamente restan sus energías, precisamente hoy que las empresas nacionales las necesitan.

Disculpemos los errores cometidos, desojámos el dicho de los que no quieren, alegando fútiles pretextos,

tos, y hagamos algo en favor de esos hermanos en desgracia.

Con un pequeño esfuerzo de parte de las personas caritativas, esos obreros pueden retornar a sus hogares, devolviendo la tranquilidad a sus parientes.

El honorable comerciante don Rómulo Artavia, quitando un tiempo a sus muchas ocupaciones, generosamente ha aceptado la Tesorería; lo que usted deposite en su caja de seguro aliviará necesidades y enjugará lágrimas.

Al tocar sus nobles sentimientos esperamos que no desoirá nuestra solicitud.

EL COMITE

# Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

EL DOCTOR Fallas, de Puntarenas, en días pasados dijo que la política era cosa de vagos y de pillos; y que no estaba afiliado a ninguno de esos dos bandos. Olvidó el apreciable doctor que en la lucha pasada trabajó arduamente por la candidatura a la diputación de su caro amigo el Padre Carmona. Mala memoria tiene el simpático doctor.

¿O será que ha perdido los bartolos?

EN LA Convención famosa del 11 de abril vimos solamente *palomos* conocidos de la capital y los alrededores; habrá ausencia de *patillos*.

Eso prueba que la convención no pasó de los alrededores del Parque Central, como esas nubes que localizadas se disipan con una ligera llovizna

## Lo que nos dijo D. Juan Bautista Chinchilla

Esta mañana estuvo en nuestras oficinas el señor don Juan Bautista Chinchilla, y nos dijo lo siguiente:

«El día 11 de abril, a las cinco de la tarde, hora en que se disponía a salir la reunión del Partido Agrícola, yo estaba a la puerta de salida distribuyendo hojas sueltas, las cuales excitaban al pueblo a permanecer en un abstencionismo con la base de intereses locales, sin elogiar y sin atacar a nadie. Unicamente para esperar el día en que una Convención General decidiera por mayoría de votos a qué partido pertenecer.

En ese momento fui llamado por el Primer Comandante de la Segunda Sección de Policía, el cual me solicitó una hoja que yo gustoso le di. Luego me trasladó a la puerta y después principiaron a cirse vivas al General Vello.

Supuso el señor Comandante que mis hojas excitaban esos ánimos, me dijo: «Ud. se retirará de este lugar con sus hojas, porque dispuesto estoy a no permitir que se venga a este lugar a excitar los ánimos».

Como puede verse, el señor Comandante no se impuso del contenido de dicha hoja. Sólo su error marcado en ese momento era suficiente para saber el camino que tomaba. Puesto y seguido me manifesté con palabras ásperas que si no me retiraba me mandaría al cuartel. A lo que le contesté que a mí no me intimidaba con órdenes arbitrarias. Sin embargo, dió sus órdenes a la policía, quienes en número de ocho descargaron sobre mí sus garrotes. Si no hubiera sido por la oportuna intervención del Coronel Arguedas, de cuya actitud estoy agradecido, porque veo que se colocó en el lugar de las justas autoridades. Gracias a él en estos momentos las cosas no pasaron a más, porque el pueblo de hoy sabe que la semilla de la justicia germina dentro de sus cotazonas y es difícil atacar el desarrollo de esa preciosa planta.

## Operado

Después de varios días de penosa enfermedad fué operado en el Hospital de San Juan de Dios el apreciable maestro de escuela don Otoniel Fonseca Garro.

Formulamos nuestros más sinceros votos por su pronto restablecimiento.

Ha sido pues más el ruido que las nueces.

DICEN los maliciosos que don Rafael al renunciar antes de hacerse la votación, era porque *había olido el tocino*; ya sabía que sus caros amigos *le habían hecho cola de mico*.

¡Cosas de los partidos de ideas!

EL DISCURSO de don Rafael Yglesias en el Trébol fué un responso por el alma del Partido Civilista.

¡Requiescat in pace... amen!

LA ENTRADA al Trébol el día de la *convención* era rigurosamente por tarjeta. Cuando se vió que hubo poca demanda de localidades se tomó la atinada disposición de declarar entrada gratis para todo el mundo. ¡Pero ni así hubo lleno completo!

## Fallecimiento en Puntarenas

En esta ciudad falleció la estimable señorita María Dellepiane, después de una violenta enfermedad. El entierro se verificó con mucho acompañamiento, pues la fallecida gozaba de simpatía y estimación. A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

## Adhesiones al Partido Reformista

En estos días hemos estado recibiendo gran número de adhesiones al Partido Reformista de todas partes de la República. A su tiempo las daremos a conocer a nuestros lectores.

## Muere doña Sergia Marín v. de Umaña

En la Ciudad de Limón murió la apreciable dama doña Sergia Marín v. de Umaña, cuyo cadáver fué trasladado ayer a la Ciudad de Cartago en donde se verificaron con bastante acompañamiento los actos religiosos y el entierro. A la familia doliente, le enviamos nuestro más sentido pésame, acompañándole resignación en esta hora de profundo dolor.

## Ocasión

Por \$250.00 vendo un escritorio nuevo, de cedro amargo seco, estio americano, valorado en trescientos colones. Vendo además otros muebles a muy bajo precio. Casa de habitación de Gregorio Alfaro, Barrio de Amón, 50 varas al Norte de La Nueva Cabaña.

PALABRAS DE UN VIDENTE

# Las anexiones de Norte América



Emilio Castelar

Como una anticipación de lo que sería en el futuro la política absorbente de los Estados Unidos, don Emilio Castelar escribió el 30 de Noviembre de 1896 las memorables palabras que hacemos destacar en esta página como uno de los vaticinios proféticos del glorioso tribuno.

Faltaríamos a las verdades objetivas que revela el tiempo y a la conciencia de publicistas que nos asiste siempre, si no dijéramos cuánto y cómo esta influencia se halla de quebrantada y de perdida por culpa de los Estados Unidos; culpa no imputable, como suele suceder con muchas culpas colectivas, a ningún factor, a ningún elemento, a ningún principio que no se halle dentro de ellos mismos. En primer lugar, desde que pasara tal República desde las anexiones más o menos voluntarias, pero siempre pacíficas, a las depredaciones violentas, arremetiendo con vecinos débiles y acaparando territorios fuera del alcance de su poder e influjo le predijeron todos cuantos conocen la moral en el mundo que pasaría por trances muy amargos a plazo bien breve y sufriría dentro del azote de las plagas y calamidades que haba esgrimido fuera. Cuando sus huestes conquistaron una parte de Méjico, y filibusteros pettechados en sus playas, como si el Nuevo Mundo, a que arribaron los puritanos, se hubiera trocado en nido de piratas, los cuales se abatían sobre todo el centro de la América española y sobre todo el mar de las Antillas y de los Caribes, en humeo y atisbo de sus codiciadas presas, como si tuvieran alas de águila rapaz y voracidades de tiburón hambriento, decíanlos todos los pensadores modernos cuán pronto tales mercedadores se volverían a una contra los mismos que les azuzaban al pirateo y a la conquista.

Consecuencia de todo esto fué trance como aquel horrible de la expedición del «Virginus», en que

habilitaron los enemigos de la patria nuestra barcos que se decían americanos e izaban el pabellón de las estrellas luminosas, para combatir y atacar una República hermana, como la República española, en el momento de abolir ésta la esclavitud en sus dominios y prepararlos a un régimen muy superior al régimen de los Estados Unidos, porque nosotros no sentimos el injusto amor que sienten los anglosajones al privilegio y no quitamos en respeto y consideración social a los esclavos redimidos y a los negros libres aquello que les concedemos en derecho civil y político. Hoy, a todas horas, contra los códigos de la moral humana, contra los preceptos de la Religión divina, contra los principios del derecho internacional y los tratados existentes entre nosotros, los buques filibusteros se deslizan de los puertos americanos por los mares del trabajo creador y del comercio universal, alimentando una rebelión parricida, una guerra civil espantosa, que ya estaría terminada, sin esos terribles cooperadores, sin esos criminales auxilios, indirectamente consentidos por las débiles autoridades americanas, cuando no bajo cuerda, en la sombra fomentados, con maquiavelismo impropio de quienes llaman a su política la política de Cristo y pretenden aplicar a la sociedad y a la vida los preceptos del Evangelio.

Y aun ha pasado más, aun ha pasado que Cámaras conocidas por propensión al arbitraje y por sus tendencias favorables a la paz universal, se han permitido intervenir, contra el principio democrático de no intervención, en nuestros asuntos interiores, y han insultado nuestro nombre con nuestra bandera, el nombre y la bandera del pueblo que, después de Dios, ha hecho América, exponiéndonos, ciegos y cules, a una guerra, la cual podría comenzar en un choque tremendo entre dos Estados y podría concluir en un choque tremendo entre dos continentes. Todos estos deservicios a la humanidad y al progreso hay que poner en la cuenta de los Estados Unidos, y por todos estos deservicios, el ideal otros días bendecido, como encarnado en América, va extinguiéndose cada día en el horizonte de las esperanzas democráticas, y la constante aclamación antigua tornándose aborrecimientos y quejas.

EMILIO CASTELAR

El mayor dolo para un pueblo libre y sensible es el contraste entre las esperanzas y resultados. — HANOTAUX

# Se mandan a imprimir las primeras mil tarjetas Gran entusiasmo

\* Anoche se tomaron los acuerdos siguientes, respecto a la Cooperativa de Consumos:

Mandar a imprimir las primeras mil tarjetas de identificación.

Nombrar a los señores Boza Cano, Padilla y Falcó en comisión para que estudien los estatutos ya elaborados.

Dejar la Directiva actual hasta que esté organizada la Sociedad y después, si corresponde, nombrarla en propiedad o elegir otros.

Fueron muy recibidos los estatutos que a su estudio presentó el señor José María Zeledón Brenes. Es un trabajo laborioso y digno de todo encomio.

También hubo una animada discusión sobre si esta Cooperativa va a vender al público en general o solamente a los asociados. La idea

que tiene más acogida es que la Cooperativa venda únicamente a sus asociados, desde luego que esto sirve de estímulo para el incremento de la misma.

El socio que compre en esta Cooperativa, no debe olvidar que consigue palpables economías, por la baratura de los artículos; la legitimidad garantizada y la exactitud en las pesas y medidas.

Esta asociación comercial de los obreros, es un nuevo triunfo de la clase y merece de los mismos todo apoyo.

Repetimos que para reuniones e inscripciones de socios, pueden dirigirse los entusiastas, los días martes y jueves a la Confederación General de las veinte horas en adelante.

# Se fija un día de la semana para comentar el Programa Reformista

La Confederación General de Trabajadores fijó los *lunes de cada semana* para comentar el Programa del Partido Reformista y para recoger las adhesiones que respaldarán dicho documento.

También se harán conocer las disposiciones que se tomen sobre la forma y manera de activar la propaganda del Partido Reformista.

Así pues la Confederación avisa que los lunes de cada semana están destinados a hablar exclusivamente de la política del país, ya que ésta,

repercute directamente en el desenvolvimiento y mejora de la clase obrera.

A estas reuniones pueden ir todos los que simpaticen por la causa del Partido Reformista.

Asimismo la Confederación respeta profundamente las ideas ajenas y por lo mismo a nadie de sus socios, obliga a concurrir a estas reuniones.

Asistan los socios que voluntariamente lo quieran y para eso se fijó el día lunes de cada semana.

DE ULTIMA HORA

## Reunión política

Señor don Carlos Jinesta P.

Con el objeto de iniciar los trabajos preparatorios para la reorganización de la agrupación que se propone elevar a la Presidencia de la República en el próximo período legal al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, invitamos atentamente a Ud. a una reunión que se celebrará en la oficina del Lic don Luis Castro Ureña hoy a las 7.30 p. m.

San José, 13 de abril 1922. Juan José Montealegre, F. J. Alvarado, Luis Castro Ureña, Alberto T. Brenes, Mariano Struck y Arturo Zúñiga.

## Cruz Roja Costarricense

A las familias de los costarricenses en mala situación en la Costa Atlántica de Honduras, se les hace saber:

Que deben presentarse a la Secretaría de la Cruz Roja Costarricense de las 10.30 a las 11 horas, y de las 16 a las 17 horas de los días hábiles, a informar de los nombres y calidades de sus familiares que se encuentran en la costa Atlántica de aquella República.

San José, 13 de abril de 1923

EL SECRETARIO.

NOTA: Se les solicita a todos los Diarios del País, reproducir este aviso.



## Contraproyecto petrolero

El señor don George A. Moreno, sabemos oficialmente, apoderado de la Gil and Pipe Co., se dirigió hoy al Congreso, notificándole que está presentando al señor Ministro de Fomento un contraproyecto de reformas al Decreto N.º 46 de fecha 24 de enero del presente año que es el que sirve de norma para los contratos petroleros. Que la aceptación, por parte de su Compañía, de la forma de contrato que propone, está garantizada por un depósito en metálico de treinta y cinco mil dólares, que existe en la Casa Bancaria de Sasso y Pirie de esta Ciudad. El proyecto que presentará será acompañado con la debida certificación de los señores Sasso y Pirie en el sentido de que esa cantidad será pedida a favor del Gobierno de Costa Rica si el Contrato, habiendo sido otorgado a su Compañía, no es aceptado por ella inmediatamente. Hemos tenido a la vista un documento que para la aceptación del contrato, no es necesario que éste sea sometido a la Compañía puesto que el señor Moreno está autorizado para aceptarlo sin más consulta.

## Verdadera Arca de Noé

En el depósito de materiales de Gerardo Bermúdez, ahí encontrarán zinc, ruedas de carreta, picles curadas, mollejonas, máquinas de coser, y mil artículos más.—Vende además tres trapiches de agua con sus respectivas pailas, rieles para tranvías y puentes; y para los agricultores, ya que entró el invierno, la célebre semilla de Zacate de Gengibrillo.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

## Botica Alemana

MEDICAMENTOS PUROS

Servicio experto en el Despacho de Recetas 200 vs. al Norte del Mercado (Paso de la Vaca) Por la baratura de sus precios debería llamarse:

Botica de los pobres

arina de Hlentejas Cevada en polvo Avena molida Lenguas de carnero Azul Monitor Tapioca Arrowroot y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA INDIA EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

# Los domingos de la Villa Said

# Los indios de Talamanca piden protección al gobierno de la República

Los artistas, los escritores, los curiosos y los indiscretos se reúnan antes de la guerra, todos los domingos por la mañana en la casita de la Villa Said, que habitaba M. Anatole France. Los unos venían para ver al maestro y los otros para ser vistos por él. Mas él le concedía a todos la misma mirada. Amable y distante a la vez, su hospitalidad era sobre todo oratoria. Hablaba con buena voluntad y de todo. Se le escuchaba con entusiasmo. El profesor Abel Lefranc entablaba con él controversias sobre Montaigne o sobre Rabelais, y sus erudiciones se afrontaban sin vencerse.

Se veía también aparecer a bellas damas, y M. Anatole France, inmediatamente se dejaba acaparar por su charla. Este filósofo, a quien resulta imposible engañar, siempre ha dado testimonio a las mujeres de una indulgencia admirativa. Parecía que sus defectos y sus artificios le subyugaban, por lo menos tanto como sus méritos y sus gracias. Pero como su galante benevolencia era igual para todas, en torno suyo surgían desde luego las rivalidades. A veces se oía decir a algunas de las que habían sido el adorno de su salón, que ya no seguirían frecuentando la Villa Said. Era, es verdad, la época en que la puerta del maestro se abría menos fácilmente a las curiosidades y a los homenajes. Vino la guerra, y se le hizo en Turena una prisión deliciosa en la que tuvo por carceleros a las flores y a los pájaros.

Concurrían también, a esos matutinos dominicales, los «mateurs» de obras de arte, porque en la casa de M. Anatole France nadie se confesaba comerciante. Era la ocasión de escuchar admirables discursos. El autor del «Lirio Rojo» examinaba el cuadro o acariciaba el objeto raro, y describía otro paisaje o contaba la vida del artista. Su memoria le proporcionaba sin cesar un tema que desarrollar o que adorar. A veces pedía el parecer de sus visitantes, pero no era nunca sino para emprender nuevas glosas. Sin embargo, un día, una voz familiar emitió cierta opinión perentoria y un poco desconcertante. El maestro, volviéndose, dijo entonces con voz tierna: «No sé qué admirar más entre vuestra seguridad y vuestra sinceridad». Era un reproche, pero que todavía quería ser halagador. Porque el que se ha hecho, más tarde, burlón de nuestra época, no supo nunca defenderse contra la ingenuidad audez.

Sin embargo, llegué a ver al maestro perder su serenidad. Había habido un... digamos «editor»... que no aprobaba siempre la manera caprichosa y como negligente que tenía con frecuencia el escritor para tratar un asunto. Se sabe que todo era para él un pretexto de soñar,

## A los Encargados de la Higiene

Entre la Avenida Este y Calle 9ª, de esta Ciudad, cien varas antes de llegar al Liceo de Costa Rica, existen dos lotes abiertos que constituyen amenaza pública. La gente poco escrupulosa arroja en ese lugar toda clase de inmundicias.

Hace pocos días murió un caballo que estuvo expuesto dos días, hasta que empleados de la higiene lo recogieron cuando estaba ya casi devorado por los zopilotes.

Esos lotes deben cerrarse sin pérdida de tiempo, de acuerdo con las leyes de policía y reglamentos municipales.

Llamamos la atención de los empleados funcionarios, doctor Fonseca Calvo y Cordero Jovel.



ANATOLE FRANCE

de meditar, de discurrir y de conversar consigo mismo, y que sabía encantar al lector sin cumplirse la promesa inscrita en el título de ciertos de sus escritos periódicos. Esto no le convenía al «editor», quien sabía su oficio y que deseaba que en torno de él todos practicaran el suyo. Y sucedió que M. Anatole France, molesto, le contestó: «Puesto que los habilita tan bien, esos capítulos, ¿por qué no los escribía su mismo?» Los años habían pasado cuando M. Anatole France me denunció al hombre que había pretendido poner freno a su fantasía. No había perdonado a su censor. Le desgarraba de una manera absoluta. Le negaba todo talento, todo criterio y le hacía figurar en el rango de los negreros de las letras. Escuchaba yo la diatriba, un poco sorprendido al descubrir que cuando M. Anatole France quería ser parcial, perdía el uso de la ironía.... Sin embargo, nunca le oí emitir crí-

ticas tan amargas como las que le atribuye M. Paul Gsell, en su reciente libro titulado «Palabras de Anatole France», en el que nuestra malignidad encuentra tanta satisfacción.

Se consiguió arrastrarle una vez a Ermenonville, donde vivió Juan Jacobo en la casa del Marqués René de Gerardin. Aquella peregrinación era literaria, al menos de intención. M. Anatole France la llevó a cabo con una diligencia, en compañía de doctas damas que se lo bebían con los ojos. Rousseau, Teresa, Grimm, Mme. d'Houdetot ayudaron a M. Anatole France a terminar ese paseo, que hubiera parecido largo a un filósofo menos cortés. Constantemente, los aparatos fotográficos se afecaban hacia él, y se observó que M. Anatole France se dejaba retratar con más agrado cuando la operadora era bonita. Se había almorzado en un albergue de aldea y, a los postres, el autor de «Los

dioses tienen sed» había evocado las emociones de su primera comunión. Las oyentes, admiradas, habían exclamado entonces: «¡Oh, maestro, eso es exquisito!» mientras que mandaban las manzanas y mientras en un rincón de la sala rústica los jóvenes poetas irreverentes se burlaban de aquella gloria literaria a la que un día habían tributado todos sus elogios.

Más tarde se consiguió hacer sentar a M. Anatole France en el banquete de los amigos de Montaigne. Fue allí donde alabó al perigordino con tanto arte como sutileza: «Creemos dudando, dudamos creyendo...» M. Louis Barthou, que admira con fervor a M. Anatole France, tiene también gran estima por sus manuscritos. Terminado su discurso, el maestro me entregó el original, para que se publicara aquí mismo. M. Louis Barthou, interviniendo me advirtió entonces que, hecha la impresión, sería él el depositario de las preciosas cartillas. Miré al elocuente hijo de Montaigne, quien mirando a su vez a M. Louis Barthou, dijo evasivamente: «No he dicho sino lo que ya dije.» «Perfectamente», concluyó M. Louis Barthou y dió calorosamente las gracias a M. Anatole France. A la mañana siguiente, cuando el papel impreso salía de las prensas, ví aparecer a M. Anatole France, quien venía a reclamarme su manuscrito. No pude pues entregar al bibliófilo apasionado que es M. Louis Barthou, sino mis sentimientos sinceros pero impotentes. Debo sin embargo, agregar que el maestro no había venido solo. Estaba acompañado de ese parisense que adquirió, en el comercio de las piedras preciosas, el gusto por la literatura y sobre todo por la de M. Anatole France. Y pensé que si aquel cuya imagen es M. Bergeret, no hubiera sido conducido hasta la imprenta en que desempeña yo mi humilde oficio, se habría desdoblado de reivindicar un papel ilustrado con su elegante escritura. Pero fue siempre, ya lo he dicho, hombre sin defensa contra la audacia ingenua.

Son estos hechos muy pequeños, cuyo recuerdo sin duda no guarda M. Anatole France en la quietud de su morada en Turena. La afluencia de los escudos pesados y numerosos del Premio Nobel no turbará siquiera el silencio de su retiro. Vive allí entre sus libros, que fueron en el fondo sus únicos amigos. Los visitantes y las visitantes saludan a Mme. Anatole France elogiándole su dicha. El filósofo del «Jardín de Epicuro» recibe también sus homenajes, y les repite lo que dijo un día: «El artista debe amar la vida y demostrarnos que es bella. Sin él lo dudáramos.»

LE TEMPS, Paris.

LE TEMPS, Paris.

## Carta de don Luis de Bedout

12 de abril de 1923.

Señor Director: Con motivo de mi próximo viaje de negocios a la República de Colombia, me permito rogar a Ud. se sirva tomar nota de que he conferido poder general para mis negocios de representaciones y anexos, a los señores R. Smyth y C., de esta plaza, de cuya firma al pie les agradeceré tomen oportuna nota, siendo ellos los únicos capacitados para dirigir y administrar mis citados negocios.

Muy atento y s. s.,

LUIS DE BEDOUT

«Si somos buenos ciudadanos para ejercer el derecho del sufragio, también lo somos para trabajar la tierra y para contribuir con nuestro trabajo a la riqueza nacional».



ALFREDO SWABY HIDALGO

Nativo de Talamanca, quien se encuentra en esta capital junto con varios compañeros indígenas a fin de pedir protección al Gobierno para que no se les despoje de sus heredades en aqueila importante región agrícola.

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación:

Nosotros, Alfredo Swaby Hidalgo, Pablo Campbell, Mateo Pino y Albán López, todos mayores de edad, agricultores, casados y vecinos de San Bernardo de Talamanca, a Usted con todo respeto decimos:

Por decreto N° XXII de 21 de diciembre de mil ochocientos ochentaicinco, vigente aún, se concedió una extensión de mil quinientas hectáreas de terreno baldío a cada una de las poblaciones que se formaran en diversos lugares que allí se especifican, inclusive TALAMANCA, debiendo tener cada poblador derecho a un solar para casa de habitación y seis hectáreas de tierra para labor, y además dos hectáreas por cada uno de los hijos que tuviera a su cargo. Mientras nos que midieran dichas hectáreas,

serán indenunciables los baldíos situados en el radio de veinte millas.

Esta ley no se ha cumplido hasta hoy en cuanto a la medición de las tierras y adjudicación de las mismas a los pobladores de San Bernardo; pero tampoco se ha cumplido en cuanto a impedir que personas o Compañías denunciaran o entraran en posesión de los terrenos situados a veinte millas al rededor de San Bernardo, lo cual si dado por resultado que tanto la United Fruit Company como particulares están poseyendo a estas horas los terrenos que pertenecen en general a la colonia y en particular a cada habitante del lugar.

Somos los descendientes de los primitivos pobladores de la región talamanquina, somos ciudadanos costarricenses, somos solicitados para votar en las luchas electorales y lo hacemos cumpliendo nuestro deber, conservamos todavía nuestras sencillas costumbres que practicaron nuestros antepasados, hablamos la lengua de nuestros abuelos y la castellana; pero apesar de todo nos hemos visto despojados de nuestros humildes ranchos y de las siembras que nos daban el sustento a nosotros y a nuestras familias: se nos ha tratado como parias de la República, por nuestra condición de indios, y se nos quiere obligar, a que abandonemos nuestro suelo natal para ir a perecer quizá en regiones desconocidas, o que aunque lo fueran no con las mismas donde hemos nacido y queremos morir.

Por esas razones y por que creemos que el Gobierno hace el papel de padre y protector de los ciudadanos desvalidos que reclaman con justicia un derecho de que se les ha privado o se les quiere privar, venimos ante usted a pedirle muy respetuosa y encarecidamente que se sirva dictar medidas que nos protejan contra quienes no nos han dejado siquiera un pedazo de tierra para cultivarlo, para lo cual bastaría que se cumpliera la ley que al principio hemos citado.

Dígnese el señor Ministro averiguar en documentos públicos cuántos somos los votantes indios de Talamanca, y se convencerá de que si somos buenos ciudadanos para ejercer el derecho del sufragio, también lo somos para trabajar la tierra y para contribuir con nuestro trabajo a la riqueza nacional.

San José, 12 de abril de 1923. Por mí y rogado de los otros pretendientes que no saben firmar,

ALFREDO SWABY HIDALGO

## Muy enfermo

El caballero don Pedro Méndez, vecino de San Isidro de Coronado, se encuentra muy delicado de salud en la Clínica del Dr. Hernández. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del estimable enfermo.

## Nacimientos

Victor, hijo legítimo de don Dionisio Araya y su señora doña Zoila Flores de Araya. María, hija legítima de don Venancio García y B. y su apreciable señora esposa doña Luisa Alvarado Ch. de García.

## El Mar del Norte

Todas las miradas técnicas de los militares europeos, están fijadas en el Mar del Norte, caso de un rompimiento de hostilidades entre Francia y Alemania. Así, en esta capital, todos los vecinos del Paso de la Vaca, tienen puestas sus miradas en el Mar del Norte que se agita frente a la Botic Nacional y donde el público satisface toda ansia, así en bebidas como en comestibles, a precios que no admiten competencia.

## Operado

En el Hospital de San Juan de Dios sufrió una delicada operación el estimado señor don Juan M. Calvo. El estado de salud de don Juan es satisfactorio por lo que nos alegramos mucho.

## Revista Ilustrada

Está Ud. orgulloso de su idioma? ¿Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana? La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes.

## FEMINISMO INTERNACIONAL

Es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

## Quiere Ud ayudarnos?

Suscribase Ud. cuanto antes a

## FEMINISMO INTERNACIONAL

Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sin el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la Librería Falcó y Borrásé a 65 céntimos el ejemplar

## SUB-SECRETARIA DE HIGIENE Y SALUD PUBLICA

Servicio de Asistencia Pública

(Acuerdo número 51 de 24 de febrero de 1923)

### CLINICA PRINCIPAL

Se hace saber al público que este Dispensario, para el tratamiento gratuito de las enfermedades de la piel y de la sangre de origen específico, ha quedado instalado en el local frente a la Lechería de don Alberto González Soto.

HORAS DE CONSULTA: DE 8 A 10 Y DE LAS 14 A LAS 16 HS.

## ¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

### LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA 150 v. al S. del Hotel Hashington

## Mantequilla del País

Existencia permanente en la cantina

### “El Bolsín”

contiguo a LA MAGNOLIA

## Victoriano Hernandez

# El Fascismo en España?

Como todo lo espectacular y teroetico tiene, en este país desocunado e invertido, repercusiones de dimensin inspechada, no seria extraño que el fascismo intentara naturalizarse en España. El fascismo es, con manifiesto isocronismo, una fuerza reacionaria y revolucionaria a la vez. Pretende contener a las izquierdas en sus avances y acude por ello a los procedimientos de más ostensible y desenfadada extralegalidad. Derechas hay en España en excesivo número y derechas de tanta incontinencia; de tan menguado sentido de su responsabilidad, que las actitudes más turbulentas y las posiciones más anticonstitucionales, si son medios para llegar a los fines que se proponen, las diputan procedimientos licitos de actuación.

Pero el fascismo no es engendro de la voluntad de un hombre, sino la voluntad de un hombre actuando tenazmente sobre causas propicias... La primera de ellas, es la guerra, que crea una modalidad humana en la que el desapego a la vida se sobreponía, no sólo al apego a ella, sino el amor hacia ella y al cuidado religioso, para combatirla en una obra de arte. Esta modalidad, que lanza al hombre a las aventuras más audaces, no existe en España donde, precisamente por desesperado apego a la vida, no se intervinio en la guerra en que intervino Italia. El desencanto de la guerra ha yuxtapuesto, por otra parte, a ese desapego una fuerte irritabilidad; irritabilidad que hace al antiguo beligerante, no sólo apto para emprender actitudes bélicas, sino para emprenderlas airadamente por el más leve motivo. El español de hoy, no sólo es incapaz de exponer su vida, sino que, además, su espíritu es tan manso, su sangre es tan fría, su temperamento es tan blando, que, impunemente, pueden cometerse en torno los mayores desmaes. Por nada se irrita.

La segunda causa es la autoridad que tiene en Italia la casa de Saboya y la popularidad de que goza el rey actual. A la casa de Saboya se debe la unidad de Italia: ella ha sido unida a todos los movimientos ascendentales del pueblo italiano, no sólo no ha sido obstáculo a ningún desenvolvimiento, sino que lo ha estimulado allí donde se ha iniciado y lo ha creado allí donde no ha existido. Así, mientras España iba desmoronándose interiormente, el prestigio de Saboya, solidificaba su economía; daba leyes de asistencia social, producía lentamente la reforma de la propiedad. En ríetis: a la casa de Saboya no va unida la responsabilidad del hundimiento de Italia como nación y como Estado. Todo

## El baile del martes

Muy concurrido resultó el baile que se verificó en la residencia de don Luis Azuola y su apreciable señora esposa, en la noche del martes. Desde temprano principiaron a llegar los invitados, quienes eran inmediatamente atendidos por los dueños de la casa. Las damas fueron muy bellamente vestidas y los caballeros elegantemente trajeados. Todas, a decir verdad, fueron reinas. Los ojos brillaban como las estrellas y los labios sonreían con sonrisas cleopatrinas y mágicas. La orquesta tocó delicadas piezas y las parejas se deslizaron armoniosamente en un arebato de ensueño y de ilusión. La cantina estuvo bien servida. De la importante cantina de la Parra, se sirvieron finos refrescos. Para los organizadores de este hermoso festival, tenemos en esta ocasión mil felicitaciones por el éxito alcanzado.

Suscribase en LA PRENSA

lo contrario. El rey actual, de democrática, no de atectada llanera; amigo de las izquierdas, no para desprestigiarlas ante la opinión y ridiculizarlas en el ostracismo y corrompirlas en el Poder, sino para unir las a una obra seria de Gobierno; decidido, no a defender el trono con lágrimas de los propios ojos o con sangre de las venas de los otros, sino a descender de la cumbre el día que advierta en la opinión un gesto de desagrado; el rey actual, en fin, con más apariencias de presidente de República que de majestad, por ley de herencia tiene a su lado, no la comparsa teatral o el embobamiento ante lo magnífico de las multitudes idolátricas, sino el calor cordial y devoto de una gran parte del pueblo. ¿Se da esta causa en España?

La tercera causa es la unión del italiano en Italia. Italia es un nombre sagrado para el italiano. Las mejores riquezas de su espíritu las reserva el italiano para cumplir los deberes civiles que tiene con Italia. Su patriotismo no es menor que el de Francia, que el de Inglaterra y aun tiene sobre el de esos países la ostentación afectada y afectuosa de este pueblo, el más conservador de los vicios y virtudes de la raza latina. ¿El español respecto a España? La unidad nacional, sostenida aquí sobre una ficción y mantenida



## Dentro de Una Semana Verá Ud. su eficacia

Este nuevo método de asear la dentadura demuestra sus méritos pronto. Tanto los hombres como las mujeres y niños verán dentro de una semana sus efectos convincentes y deliciosos. Millones de personas de unas cuarenta razas emplean hoy este método. Lo recomiendan los principales dentistas de todas partes. Ud. debe enterarse de todo lo que significa para Ud. y para todos los suyos.

**Opacados por la película**  
Sus dientes están más a menos opacados por la película. La película recién formada es pegajosa. Ud. la puede sentir con la lengua. Se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. Los métodos anticuados de acepillarla la dentadura dejaban intacta gran parte de dicha película. La película absorbe las manchas, de modo que los dientes parecen descoloridos. La película es el origen del sarro.

**Como destruye los dientes**  
Esa película retiene partículas de alimento que se fermentan y forman ácidos. Retiene los ácidos en contacto con los dientes y produce la caries. En ella se reproducen los microbios por millones. Estos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea. Por este motivo, la mayoría de las enfermedades de la

después violentamente por el despojo de los tueros locales, no inicia la ascensión, sino la decadencia de España. El español no existe. No existe España como alto valor nacional que centra la voluntad de todos los hombres que viven en este suelo. El nihilismo, equivalente a encogimiento de hombros, a apartamiento de toda responsabilidad civil, a anárquico aislamiento individual, es aquí cada día más vivo; es aquí cada día más vivo el separatismo; no sólo el separatismo de la nación con respecto al Estado, sino el separatismo del individuo con respecto al Estado y a la nación. El nombre de Italia es una bandera para el italiano, como lo es el de Francia para el francés, como lo es hoy el de Turquía para ese pueblo enfermo, que se ha incorporado al golpe de la espada de un caudillo iluminado, afortunado y audaz. ¿Por qué no escribirlo si es verdad? El nombre de España no es una bandera para el español.

La cuarta causa es la existencia en Italia en unas izquierdas militantes y arriesgadas. Ellas habían colmado de diputados socialistas los escaños del Parlamento; ellas habían promovido el movimiento revolucionario de 1920, apodrándose de fábricas y tierras y

estatuyendo, por la razón del hecho, el derecho comunista. Ellas eran dueñas de una gran parte de los Municipios Italianos, no sólo de los anónimos Municipios aldeanos, sino de los significados Municipios de las grandes históricas y gloriosas ciudades. Las izquierdas eran, en sus diversos matices, la organización política de más fuerte, vertebrada y dispuesta opinión que existía en Italia. Más que un peligro para las derechas, era una realidad. El sentido internacional de estas izquierdas dió motivo a alzar contra ellas el sentimiento de italianidad del italiano; la base republicana de estas izquierdas dió fuerza para encender en oposición la devoción monárquica. Las izquierdas pudieron disputar, en contragolpe, la fuerza que se ha desencadenado sobre ellas, más que por ser izquierdas, por estar a sus órdenes de Moscú y perpronunciarse contra el trono. El impulso motor íntimo del movimiento de oposición a ellas tal vez esté en el instinto desafiado de los propietarios en defensa del viejo derecho romano de propiedad; pero el grito que ha atraído y lanzado a las multitudes a la pelea ha sido el de defensa de la nación amada y de la majestad popular.

¿Qué causas de éstas pueden ser resorte de emoción en España? Ninguna. Pero el fenómeno teratológico del fascismo, por ser precisamente anormal, puede encarnar en esta tierra de anárquicas anomalías. ¿Ha de dolerlos? Italia, donde las instituciones democráticas tienen una consistencia civil y un crédito público, una aparición demoleadora como la fascista puede ser encuadrada, encauzada y encadenada como lo ha sido. Prevalecerá o perecerá pero el Estado histórico seguirá sobre sus bases. ¿En España? En España todo está en el aire. Y, por ello, todo movimiento aun el más revolucionario, es un movimiento revolucionario destructor del Estado histórico. Movimiento revolucionario las Juntas, movimiento revolucionario la actuación de las autoridades terroristas. Todo es disolvente de los valores sociales. Si el tascismo se produce y actúa, lo mismo si es guiado por un general de espíritu militarista, que por un derechista de tradición carlista, que por un aristócrata de sentido feudal, el fascismo, más que un enemigo de las izquierdas, casi inexistentes hoy, sería un peligro para esta ficción que se llama monarquía española. Los interesados en esas ficciones subsistan deben ser los más interesados en no dejar la nueva arma que acabará por herir de muerte al fojador.

MARCELINO DOMINGO

**Hoy la combatimos**  
La ciencia dental tras de largas investigaciones ha descubierto dos destructores de la película. Se ha comprobado su eficacia por medio de extensas y minuciosas pruebas. Los principales dentistas del mundo entero recomiendan su uso diario.

**Otros dos efectos**  
Pepsodent produce otros dos efectos, que los especialistas consideran como indispensables. Aumenta el digestivo del almidón en la saliva. Aumenta la alcalinidad de la saliva. Aquella es el neutralizador natural de los ácidos que producen la caries.

Ud. notará que limpios se sienten los dientes después de usar Pepsodent. Notará la ausencia de la película pegajosa. Verá cómo emblanquecen los dientes a medida que desaparece la película. Luego, juzgue los beneficios por lo que Ud. vea y sienta. Ud. quedará sorprendido.



**El Dentífrico Moderno**

Un destructor científico de la película. Limpia, emblanquece y protege los dientes sin emplear limpiapiques que rayen o perjudiquen el esmalte. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas las farmacias.

THE COSTA RICA MERCANTILE COMPANY  
PLAZA DE LA ARTILLERÍA  
SAN JOSE

Ediciones Renovación  
A 30 CENTIMOS TOMO  
Bronces de anafno, (teatro), E. Calmias  
El jardín de Epicuro, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Miscelánea literaria, Juan Maragall.  
La ciencia y la metafísica, C. Gagini.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.  
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.  
Artículos, Eça de Queiroz.  
Evangélicos, P. B. Falacios (Almafuerte).  
Las guardias del crepusculo, N. Pacheco  
La escuela, Luis de Zulueta.  
La ciencia y la metafísica, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.  
El príncipe feliz, Oscar Wilde.  
Lambica no triste (poesía), Vte. Medina.  
Del momento fugaz, L. Montalban.  
Homenaje a Francia 1918.  
Desde Europa, J. Enrique Rodó.

A UN COLON TOMO  
La República de los soviets, L. Arakistain  
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.  
Fuerzas políticas y religiosas, Benito Pérez Galdós.  
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Suñer.  
Páginas selectas, Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana, Nicaragua.  
Malos vecinos, Georges Clemenceau.  
El patio azul, Santiago Rusiñoff.  
De sobremesa, Jacinto Benavente.  
A 50 Céntimos tomo  
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.  
Pequeño Ideario, Angel (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Biblioteca Domenech  
TOMOS EMPASTADOS A € 1-50  
Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.  
La ciencia y la metafísica, Frank Harris.  
Jorrucción en Dalcroix, Selma Lagerlof.  
La voz de las campanas, Carlos Dickens.  
El Abismo, Carlos Dikens.  
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.  
Quintiles, J. Jesús García.  
Fabián Airoñ, J. Pérez Bojart.  
Hispido en la montaña, Mauricio Hewlett.  
Neris, Federico Mistral.  
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri I vedán.  
Culpable, W. Le Queux.  
Por la vida, J. Pous y Pagé.  
Las rocas blancas, Eduardo P. od.  
Su Majestad, Enrique Lave An.  
El cadáver viviente, León Tolstoy.  
El refugio, Stevenson y Orbourne.  
Erotica, B. Morales San Martín.  
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.  
El cupón fiso, León Tolstoy.  
Del huerto aporoviciano, Gabriel Miró.  
Fausto, por Iván Turguenief.  
Balada, R. Sánchez Diaz.  
Juventud de Príncipe, W. Meyer.  
Kolstomero, Conde León Tolstoy.  
Minnie, A. Lichtenberg.  
Jacobo, Joaquín Ruyra.  
El dragón de Jugo, Jacinto Benavente.  
Ernestino, Prudencio Bertrann.  
Boda oficial, R. H. Savage.  
El hijo adoptivo, José Carrer.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
El silencio, Eduardo Rod.  
Apuñtes de un desconocido, Fedor Doyeuský, 2 t.  
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.  
El amor calatravico, G. Martínez Sierra.  
La joyita, Victor Catalá.  
Días azules a la Rina, Allen Upward.  
La bella dormida en el bosque, Fran-  
gois de Nion.  
Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Robo de alhajas  
En Pantareñas fue víctima de los cacos la señora doña Leona Aguilari, a quien le sustrajeron varias alhajas por valor de dos mil colonias, las que se componían de relojes, pulseras, prendedores y anillos de brillantes etc. Los ladrones aprovecharon la ausencia de la señora Aguilari, quien se encontraba en esta capital, para penetrar a su residencia rompiendo una de las puertas que dan a la calle. Las autoridades del pueblo están haciendo las investigaciones del caso a fin de dar con los autores de ese robo, cometido el miércoles de la semana pasada.

Teléfono número 172  
Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la Jaromería "La Camelia" tiene el gusto de poner el servicio público su teléfono N.º 172. Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

Imp. Falcó y Borrásé

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA  
**Los grandes autores**  
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTAD  
EL ROMANCERO DEL CID  
LA ILIADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Molina  
ENTREMESES, Cervantes  
EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Ska Kespeare  
EIDPO (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai  
PILAR ABARCA, J. Llampayas

Obras de Pío Baroja  
CÉSAR O NADA..... € 3 50  
AURORA ROJA..... 3 50  
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50  
LAS TRAGEDIAS GROSESCAS..... 3 50  
EL MUNDO ES ANSI!..... 3 50  
PARADOX, REY..... 3 50  
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50  
CON LA FLUJA Y CON EL SABLE..... 3 50  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50  
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50  
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS  
TOMOS A € 1-25 CADA UNO  
Shelley : Shakespeare : Leopardi  
Verlaine : Heine : Wordsworth  
Teixeira d'Pascoes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martíu  
A € 4.00 el tomo  
El Ocaso del Hombre  
El Enigma de lo Imposible  
Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó  
Motivos de Proteo..... € 5-00  
El Camino de Paros..... 3-50  
El Mirador de Próspero..... 3-50  
Hombres de América..... 5-00  
Arte!..... 2-50  
El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau  
Precio: € 1 25

Obras de Marden  
CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO  
SIEMPRE ADELANTE  
EL EXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos  
LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall  
MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire  
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon  
CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent  
TEMAS VARIOS, E. Benot  
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagmentos), Eliseo Reclus  
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot  
CRITICA SOCIAL, Emilio Zola  
DE LOS JESUITAS, J. Michelet  
LA RELIGIOSA, Hiderot

Obras de D. Balzas  
A € 2.00 TOMO EMPASTADO  
La misa del departamento.  
Las rivalidades.  
El padre Corripio.  
César Biotteau.  
La casa de Nucingen.  
La casa del gato que pelotea.  
El contrato de matrimonio  
Modesta Miñón  
La última encarnación de Vaufrin  
Los chismes.  
Los Miramans.  
Luis Lambert.  
Juana la Pálida.  
Reverso de la Historia contemporánea  
El diputado de 1820  
El primo Pons.  
Un asunto tenebroso.  
La misa del ateo.  
La prima Juli.  
El cura de aldeas  
Los Aldeanos  
La investigación de lo absoluto  
El hijo maldito  
Disgustillo de la vida conyugal  
Eugenia Miravet.  
Eugenia Grandet  
Petriilla

Ediciones inimas  
A 40 CENTIMOS TOMO  
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.  
Linas, Andrés Berraga.  
Meditaciones, M. Medina Betancort.  
Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.  
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).  
Crainquebille, Anatole France.  
Poesías, Guillermo Valencia.  
Poesías, Edmundo Montagne.  
Algunas páginas, Rem de Gourmont  
Sus mejores cuentos, A. Montezavaro.  
El sexto matrimonio de Barba Azul.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé  
Pasaje CALDERON

DR. CONSTANTINO HERDOCIA  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Morasde oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

TRAUBE  
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Ko'a Champagne Cream soda, Ginger-ale.